

Informe

Lunes 4 de diciembre de 2023 | Nº 9 / AÑO 1



LAS OPORTUNIDADES DE BOLIVIA EN EL MERCOSUR: 295 MILLONES DE HABITANTES, QUINTA ECONOMÍA MUNDIAL Y GIGANTESCAS INVERSIONES

1. El país será el tema central de la cumbre semestral del bloque regional, el 6 y 7 de diciembre en Río de Janeiro.

2. El Mercosur suma a Bolivia y negocia con la Unión Europea. El tratado comercial lleva dos décadas preparándose.

REDACCIÓN CENTRAL

LULA DA SILVA DEBE PROMULGAR LA LEY PARA QUE LA ADHESIÓN SE C

El presidente Luis Arce celebró el ingreso de Bolivia al Mercado Común del Sur (Mercosur) como un “hito histórico en la integración latinoamericana”. Agradeció a su par en Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, por las gestiones realizadas para lograr este avance.

BOLIVIA EN EL MERCOSUR: 295 MILLONES DE HABITANTES, QUINTA ECONOMÍA MUNDIAL Y \$US 824 MILLONES EN INVERSIONES

El Senado de Brasil aprobó el Protocolo de Adhesión de Bolivia al Mercosur, completando así el proceso de incorporación plena con la ratificación de los cuatro países miembros. Argentina, Paraguay y Uruguay también habían aprobado previamente la adhesión de Bolivia.

De momento, el Estado Plurinacional tiene la condición de miembro asociado al igual que Chile, Colombia, Ecuador, Guyana, Perú y Surinam.

El Senado brasileño también aprobó un requerimiento que crea una comisión de cinco miembros para, en un plazo de 180 días, visitar Bolivia y verificar la situación política y social del país.

El ingreso de Bolivia al Mercosur optimizará el comercio y la cooperación con un Estado que tiene una población de más de 12 millones de personas y un Producto Interno Bruto (PIB) de alrededor de 41 mil millones de dólares.

Una vez que Brasil formalice la incorporación plena de Bolivia al Mercosur, el Estado Plurinacional tendrá hasta cuatro años para adoptar toda la normativa del bloque y consolidar el libre comercio con los países miembros.

Este logro refuerza la apuesta de los países del sur por la integración regional como respuesta a los desafíos que enfrentan en la actualidad. La vinculación territorial y los recursos económicos de Bolivia, como sus reservas de litio, son considerados relevantes para la región.

El proceso de adhesión de Bolivia al Mercosur se inició en 2015 y fue reactivado en la administración de Lula da Silva, quien es aliado del gobierno del presidente Luis Arce.

QUINTA ECONOMÍA

El Mercosur, como bloque conformado por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, es, de acuerdo con su portal oficial, la quinta economía más importantes a nivel mundial y sus miembros tienen una influencia significativa en la economía global.

Brasil, como el país más grande y poblado del Mercosur, es la economía más fuerte dentro del bloque y una de las principales economías emergentes a nivel mundial. Argentina también tiene una economía considerable, siendo la tercera más grande de América Latina.

En conjunto, el Mercosur representa una parte importante del PIB de América del Sur y tiene un impacto significativo en el comercio internacional.

Los países miembros son productores y exportadores de una amplia gama de productos, como alimentos, automóviles, productos químicos y productos manufacturados.

EMPRESARIOS

El ingreso de Bolivia al Mercado Común del Sur como miembro pleno ha sido considerado como un desafío por parte de los empresarios privados.

Aunque reconocen las oportunidades que se presentan, también destacan la importancia

de cumplir con las normas y procedimientos del Mercosur y de compatibilizarlas con las normas internas de Bolivia.

El presidente de la Cámara Nacional de Industrias, Pablo Camacho, aseguró que las “oportunidades son inmensas, al igual que los desafíos”.

“Debemos trabajar de manera conjunta, hay que cumplir una serie de normas, procedimientos, hay que compatibilizar la norma del Mercosur con la nuestra”, explicó a la prensa.

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio (CNC), Jaime Ascarrunz, consideró que Bolivia debe ingresar con mayor fuerza a los mercados de Argentina, Brasil y Uruguay.

Se debe “pensar en ampliar nuestras fronteras agrícolas y en acortar tiempos en nuestra industria, de manera que la industria boliviana tenga capacidad de ser competitiva”, planteó.

180

DÍAS como plazo máximo; una comisión del Senado brasileño visitará Bolivia para verificar la situación política y social.



// FOTO: RSS

Sesión del Senado brasileño.

CONCRETE

IONES DE
UNDIAL
ES

► “Nosotros tenemos que ser propositivos y entrar al mercado ofreciendo lo nuestro, exportando y participando del mercado no solamente como consumidores”, desafió.

La adhesión plena boliviana implica asumir y adecuar la normativa nacional a acuerdos del Mercosur.

Con Bolivia, el bloque pasará a contar con un importante socio cuyas reservas de gas y litio son de un gran interés para la región.

De momento, está pendiente que el Mercosur defina un calendario con las normas que Bolivia deberá seguir para su adhesión al bloque.



Bolivia será el tema central de la cumbre semestral del Mercosur el 6 y 7 de diciembre en Río de Janeiro

Tras la aceptación de Bolivia por parte del Senado de Brasil a su incorporación como país miembro del Mercado Común del Sur, resta que el presidente Luiz Inácio Lula da Silva promulgue la ley para que la adhesión termine de concretarse.

Todo indica que ese paso será de cara a la cumbre semestral del bloque, que tiene como fecha el 6 y 7 de diciembre en Río de Janeiro.

La reunión se llevará a cabo tres días antes de que el mandatario argentino, Alberto Fernández, deje el poder y le dé paso a Javier Milei, que enviará un representante a esa reunión ante la proximidad de las fechas.

La llegada de Bolivia al Mercosur es de importancia, teniendo en cuenta que se trata de uno de los países con reservas de gas, litio y minerales clave.

En la actualidad, el protocolo indica que Bolivia deberá apropiarse del actual acuerdo regulatorio del Mercosur de manera gradual.

Ello, con un plazo máximo de cuatro años a partir de la fecha de ingreso al bloque, que se terminará de concretar con la firma del mandatario de Brasil.

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, informó que la cumbre semestral del bloque comenzará el próximo miércoles, cuando se reunirán los ministros de Economía y Relaciones Exteriores del bloque, y será clausurada al día siguiente por los presidentes de Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay.



La cita será la despedida para el mandatario argentino, quien le traspasará el poder el 10 de diciembre al ultraderechista Milei, ganador de las pasadas elecciones, que no estará presente en la cumbre del Mercosur.

Según datos oficiales, la población total de los países miembros del Mercado Común del Sur es de 295.007.000 habitantes. Esta cifra incluye la población de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, países fundadores del bloque.

El Mercosur es una de las economías más importantes a nivel mundial. Brasil, como el país más grande y poblado, es económicamente el más fuerte dentro del acuerdo.

El Mercosur ha llevado a cabo grandes proyectos de infraestructura en la región. Según datos de su portal oficial, el monto total invertido asciende a \$us 824 millones.

Beneficios de la integración regional

La entrada de Bolivia al Mercosur fortalecerá la integración regional en América del Sur y traerá consigo varios beneficios para el país y la región en general. Algunos de estos beneficios incluyen:

Acceso a un mercado más amplio

Al unirse al Mercosur, Bolivia puede acceder a un mercado más amplio que incluye a Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. Esto significa que las empresas bolivianas tienen la oportunidad de exportar sus productos y servicios a un mercado más grande, lo que puede impulsar el crecimiento económico del país.

Facilitación del comercio

La integración al Mercosur implicaría la eliminación de barreras comerciales y aranceles entre Bolivia y los países miembros, lo que facilitaría el intercambio de mercancías y servicios.

Cooperación económica y política

Bolivia se beneficiará de la cooperación económica y política dentro del bloque, participando en iniciativas conjuntas y acuerdos que promuevan el desarrollo sostenible, la infraestructura y otros aspectos económicos.

Flujo de inversiones

La pertenencia al Mercosur atraerá inversiones extranjeras a Bolivia. Los inversores podrían ver al país como una puerta de entrada estratégica a un mercado más amplio.

Desarrollo de infraestructuras

La integración en el bloque facilitará proyectos de desarrollo de infraestructuras a nivel regional, como carreteras y redes de transporte, que podrían mejorar la conectividad y la eficiencia logística.

Coordinación en asuntos internacionales

Los países miembros del Mercosur a menudo coordinan sus posiciones en foros internacionales, lo que brindará a Bolivia una voz más fuerte en la escena internacional y facilitar la resolución de problemas comunes.

AHORA EL PUEBLO

El mandatario de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, que actualmente ocupa la presidencia temporal de la alianza, dio la bienvenida a la expansión del bloque: “Gracias a los senadores por completar este proceso y felicitaciones al presidente Luis Arce y a Bolivia por acompañarnos en el Mercosur”.

El presidente boliviano, Luis Arce, agradeció “los esfuerzos” del líder brasileño y su pueblo, y calificó el hecho de lograr la membresía como un “hito histórico” para su país frente a los desafíos globales.

“Los pueblos del sur apostamos por la integración para hacer frente a los desafíos que representa la crisis multidimensional que amenaza a la humanidad”, agregó.

Para los senadores de Brasil, el ingreso de Bolivia impulsaría la integración regional y establecería nuevos mercados para las empresas brasileñas dadas sus relevantes reservas de gas natural, litio y otros minerales estratégicos.

NOMENCLATURA

Con un PIB de más de \$us 40.000 millones, además de gas natural, Bolivia se caracteriza por exportar oro, mineral del zinc, petróleo crudo y harina de soja.

La membresía plena de Bolivia se demoró ocho años.

Pero ahora, Bolivia, que es miembro asociado, necesitará adaptarse al Mercosur y adoptar la nomenclatura común del bloque, el Arancel Externo Común y el Régimen de Origen.

En este sentido, Bolivia debe aplicar el actual acuerdo normativo del Mercosur de forma gradual, en un plazo máximo de cuatro años a partir de la fecha de ingreso al bloque.



Los presidentes de Bolivia, Luis Arce, y Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva.

// FOTO: ABI

EL TRATADO CON LA UE LLEVA DOS DÉCADAS PREPARÁNDOSE

EL MERCOSUR SUMA A BOLIVIA Y NEGOCIA CON LA UNIÓN EUROPEA

Tras impulsar el ingreso del país al grupo, Luiz Inácio Lula da Silva, presidente de Brasil, intenta cerrar el acuerdo comercial con el bloque europeo.

Este es el primer ingreso de un país al bloque desde que Venezuela lo hizo en 2012, aunque en 2017 fue suspendido por sus violaciones a los derechos humanos.

UNIÓN EUROPEA

La llegada de Bolivia al bloque se da en un momento en el que Lula da Silva busca concretar el acuerdo de libre comercio con la Unión Europea para fines de este año.

Las perspectivas de concluir finalmente este acuerdo

comercial ganaron impulso tras el triunfo de Javier Milei que, pese a ser muy crítico del Mercosur, es un gran defensor de los Tratados de Libre Comercio (TLC).

El vicepresidente de Comercio de la Comisión Europea, Valdis Dombrovskis, afirmó que el acuerdo comercial está listo “para el impulso político final” tras haberse concluido las negociaciones técnicas.

“Hay muy pocas cuestiones sobre la mesa, muy pocas líneas rojas y muchas áreas de acuerdo”, añadió la ministra española de Comercio, Xiana Méndez.

“El trabajo de los equipos técnicos ha sido muy importante en las últimas semanas”, prosiguió, subrayando que la UE y Mercosur nunca han estado “tan cerca” de concluir las negociaciones tras el acuerdo de 2019, después de dos décadas de conversaciones.

En este escenario, se espera un anuncio durante la próxima cumbre del Mercosur este jueves.



Los mandatarios en Brasil.

// FOTO: RRSS

Brasil y España, que ocupan respectivamente la presidencia temporal del Mercosur y de la Unión Europea hasta finales de este año, consideran que sellar el acuerdo es una prioridad.